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ДЕМОНРДТИЗДЦИЯ-ЭКЗАМЕН НА ТВОРЧЕСТВО
Встреча Г. С. Таразевича со студентами и преподавателями БГУ имени В. И. Ленина

В течение двух часов отвечал 
на вопросы студентов и препо
давателей Белорусского госу
дарственного университета име
ни В. И. Ленина Председатель 
Президиума Верховного Совета 
БССР Г. С. Таразевич. Встреча с 
ним состоялась 24 ноября в 
одной из аудиторий физическо
го факультета.

В своем вступительном слове 
Г. С. Таразевич остановился на 
важнейших проблемах, кото
рые предстоит решить в ходе 
перестройки. Подчеркивалось, 
что ее краеугольным камнем 
является экономическая рефор
ма. Для Белоруссии она озна
чает перевод народнохозяйст
венного комплекса на работу в 
условиях регионального хоз
расчета уже с начала нового 
года.

— Закон о социалистическом 
предприятии, — отметил Г. С. 
Таразевич, — решил проблемы 
отрасли по вертикали, а вот от
ношения предприятий региона 
и отрасли в нем не нашли до
статочного отражения. Здесь 
он пробуксовывает. И этот про
бел должен быть устранен в 
будущем году в Законе о ме
стном самоуправлении.

Со старых позиций положе
ние нашей экономики выглядит 
вполне благополучно: в сель
ском хозяйстве растут урожаи, 
надои, выполняются задания 
Продовольственной програм
мы. Но сейчас речь должна ид
ти об удовлетворении потреб
ностей людей. Если смотреть 
на сегодняшнее состояние дел 
с точки зрения социальной — 
ясно, что успехи здесь более 
чем скромные. Вы это сами 
чувствуете по ассортименту то
варов в наших магазинах.

В нынешнем году мы прода
ли товаров не меньше, чем в 
минувшем, но положение на 
рынке стало хуже. Одна из 
причин в том, что дебаты вок
руг реформы цен вызвали оп
ределенную психологическую 
реакцию населения. Многое 
стало раскупаться про запас. И в 
этом случае хотелось бы еще 
раз напомнить слова М. С. Гор
бачева о том, что реформа це
нообразования будет осущест
вляться, но не за счет интере
сов советских людей.

Другое дело, готова ли к 
этому экономика? Нет. До сих 
пор действует система центра
лизованного распределения 
большинства товаров народно
го потребления по принципу 
«от достигнутого». Таким обра
зом, для того, чтобы обеспе
чить в достатке свои нужды, 
регион, производящий тот или 
иной вид продукции массового 
спроса, вынужден постоянно 
выступать в роли просителя 
своей же продукции. Положе
ние здесь уже стало меняться, 
а региональный хозрасчет по
может и дальше продвинуться 
вперед.

Перед началом нашей встре
чи я получил несколько вопро
сов о том, кто разрабатывает 
предложения по переходу рес
публики на хозрасчет и в ка
ком состоянии находится дело. 
Этим занимаются Госплан 
БССР, Совет Министров, соот
ветствующие научные учрежде
ния. 18 ноября на заседании 
Совета Министров СССР были 
обсуждены первые предложе
ния участвующих в эксперимен
те регионов, в том числе и Бе
лоруссии. Некоторые из них 
нашли поддержку. Думаю, что 
к концу года конкретные пути 
перехода будут в основном яс
ны. Сложность в том, как сов
местить интересы региона с ин
тересами отраслей и предпри
ятий союзного подчинения, со
юзных министерств и ведомств. 
Кстати, приглашаем принять 
участие в этой работе и вас. 
Давайте создадим, скажем, го
родской клуб молодых эконо
мистов. Ведь если разобрать
ся, такой категории специалис
тов нам не хватает, особенно 
при решении нестандартных за
дач. Чтобы получить весомые 
результаты, экономистам надо 
общаться, вместе вести поиск.

Принципы хозрасчета должны 
определить нормативы отчис
лений в бюджет региона: рес
публиканский, областной, рай
онный. Тогда, чем лучше будет 
работать предприятие, тем 
больше прибыли поступит в со
ответствующий бюджет. Логи
ка, казалось бы, простая. Но 
трудности в расчете этих нор
мативов. Здесь не должны пре
обладать ведомственность или 
местничество, интересы центра 
или региона. Необходимы взве
шенные, разумные решения.

В своем вступительном слове 
перед собравшимися Г. С. Та
разевич затронул также основ
ные аспекты политической ре
формы. Отмечено, что ее пер
вый шаг — обсуждение Зако
нов об изменениях и дополне
ниях Конституции СССР и о вы
борах народных депутатов 
СССР.

— Никогда еще не было 
столь заинтересованного и по
истине всенародного обсужде
ния важнейших положений Ос
новного Закона нашей Родины, 
— подчеркнул оратор. — Вче
ра Президиум Верховного Со
вета БССР подвел итоги об
суждения, проходившего в рес
публике. В Президиум поступи
ло более шести тысяч конкрет
ных предложений. О чем в них 
в наибольшей степени шла 
речь?

О порядке формирования 
высших органов государствен
ной власти, определении полно
мочий Съезда народных депута
тов, обеспечении независимос
ти судей. Многие считают, что 
необходимо четче разграничить 
компетенцию Съезда народных 
депутатов и Верховного Совета 

СССР, предусмотреть ежегод
ное заслушивание на съезде от
четов о работе Верховного Со
вета, его председателя и пра
вительства. Предлагается, чтобы 
важнейшие вопросы местной 
жизни решались только после 
предварительного обсуждения с 
гражданами.

Не остались безразличными 
люди и к переменам в избира
тельной системе. Больше все
го предложений, к примеру, 
связано с нормами, регулиру
ющими выдвижение кандида
тов в депутаты и проведение 
выборов. Высказываются по
желания об определении кри
териев представительства об
щественных организаций в выс
шем органе государственной 
власти, установлении конкрет
ного перечня таких организа
ций, некотором изменении ко
личества избираемых от них 
депутатов, проведении выбо
ров не на пленумах, а только 
на съездах и конференциях. 
Не получает поддержки прак
тика проведения выборов в Со
веты по многомандатным изби
рательным округам. Споры 
возникли и по другим нововве
дениям — многие против из
брания депутатов от общест
венных организаций, а выборы 
председателей Советов счита
ют необходимым проводить 
путем всеобщего, прямого и 
тайного голосования.

На выборах должна быть 
обеспечена реальная состяза
тельность будущих депутатов 
— таково требование избира
телей.

— Еще один вопрос, на ко
торый я хотел бы обратить 
внимание именно молодежной 
аудитории, — подчеркнул на 
встрече в университете Пред
седатель Президиума Верхов
ного Совета БССР. — Он за
трагивает взаимоотношения по
колений. Мы мало думали об 
этом раньше. Проблема же 
весьма серьезная. Недавно я 
участвовал в работе партийной 
конференции Советского рай
она Минска, где приводился 
такой факт: средний возраст 
доцентов Белорусского поли
технического института — 51 
год. (Оживление в аудитории). 
Мало мы заботились о карьере 
молодежи в самом хорошем 
смысле этого понятия. Моло
дой специалист — активный, 
мыслящий — должен видеть 
перспективу роста, ему надо 
предоставлять такие возмож
ности. Ведь перестройка — это 
и достойная оценка творческих 
способностей каждого молодо
го человека. Из беседы с ру
ководством вашего университе
та я понял, что такая проблема 
существует и у вас. Не боясь 
повториться, скажу, что моло
дежь — наше будущее. Поэто
му основная забота партии, 
чтобы потенциальные возмож
ности юношей и девушек ис
пользовались максимально.

Далее Г. С. Таразевич отве
тил на многочисленные вопро
сы.

Вопрос: Не кажется ли Вам, 
что всенародный референдум 
более демократичен, чем об
суждение? Ведь при обсужде
нии конечное решение оста
ется за верхними эшелонами 
власти. Где гарантии, что пред
ложенные поправки будут вне
сены?

Ответ: Я согласен, что рефе
рендум — это прямая демок
ратия, Но давайте посмотрим, 
как мфжно провести референ
дум хотя бы по двум обсуж
даемым в стран? проектам За
конов об изменениях и допол
нениях Конституции СССР и о 
выборах народных депутатов 
СССР. Это очень объемные до
кументы, на которые, как я уже 
сказал, только в нашей респуб
лике поступило более шести 
тысяч различных предложений. 
Референдум же предполагает 
— и это общепринятая форма 
во'многих странах — краткий 
ответ «да» или «нет» на один, 
максимум три поставленных 
вопроса. Математикам это дол
жно быть хорошо известно. 
Касаясь референдума, замечу, 
что нам следует принять закон 
о его проведении. Он сейчас 
разрабатывается.

Вопрос: У факультета жур
налистики нет своего здания. 
Его студентам практически 
негде учиться. Не могли бы Вы 
им в этом помочь?

Ответ: Развитие материаль
ной базы университета, к со
жалению, идет плохо. Ректор 
сказал мне, что соответствую
щее постановление ЦК КПБ и 
Совета Министров республики 
реализуется не в полной ме
ре. Вопрос этот мы возьмем 
на контроль.

Вопрос: Разъясните, пожа
луйста, ситуацию со строитель
ством новой АЭС на Витебщи- 
не.

Ответ: О строительстве АЭС 
в Витебской области речи не 
было вообще. Было лишь ре
шение о проведении изыска
тельских работ. В печати опуб
ликовано разъяснение по это
му поводу, в котором ЦК КПБ 
и Совмином БССР однозначно 
сказано о прекращении про
ектно-изыскательских работ. К 
слову, на месте строившейся 
под "Минском АЭС будет воз
ведена мощная теплоэлектро
централь, работающая на газе.

Вопрос: Почему студентов 
посылают на сельхозработы в 
районы, прилегающие к зоне 
аварии Чернобыльской АЭС?

Ответ: Откровенно говоря, 
меня расстроил этот вопрос. 
Неоднократно и вполне офи
циально заявлялось, что сель
скохозяйственные работы идут 
в Гомельской и Могилевской 
областях только на тех терри
ториях, где их можно произво
дить. Там постоянно живут и 
работают люди. Делать проб
лему из того, что нужно месяц 

посвятить помощи местным 
хозяйствам в уборке урожая, 
мне кажется неверным с чисто 
человеческой точки зрения. 
Что касается продуктов пита
ния, поставляемых из этих рай
онов, то я заверяю вас, что те 
из них, которые не соответст
вуют действующим нормам, не 
используются в пищу. Для это
го установлен жесткий конт
роль агропрома и Министерст
ва здравоохранения республи
ки.

Вопрос: Сколько продукции 
сельского хозяйства вывозится 
за пределы республики, в част
ности мяса, молока?

Ответ: Мы производим на 
душу населения в республике 
110 килограммов мяса в год. 
Потребляем 71. В стране на 
одного человека потребляется 
мяса не многим более шести
десяти. А есть республики, где 
на одного человека прихо
дится 30 килограммов. Молока 
у нас соответственно произво
дится 717 килограммов, пот
ребляем более 400, что гораз
до выше всех биологических 
норм для этого продукта. Ес
тественно, излишки мы постав
ляем в другие регионы, полу
чая взамен то, чего не имеем 
сами. Это вполне нормально. 
То же самое и по картофелю.

Вопрос: Почему Закон о ми
тингах носит разрешительный, 
а не регистрирующий харак
тер?

Ответ: В большинстве стран 
мира, в том числе капиталисти
ческих, этот закон носит имен
но разрешительный характер. 
Более того, во многих из 
них вопросы о проведении ми
тингов и демонстраций реша
ются органами правопорядка, 
а не местными властями.

Вопрос: Будут ли студенты 
призываться в ряды Советской 
Армии? Как Вы относитесь к 
этому?

Ответ: Студенты являются 
гражданами Советского Сою
за, соответственно все обязан
ности граждан СССР распрост
раняются и на них.

Вопрос: Будут ли внесены 
изменения в Конституцию БССР 
и в Закон о выборах в связи с 
принятием аналогичных актов 
в общесоюзном масштабе?

Ответ: Да, конечно. Касаясь 
выборов народных депутатов, 
следует подчеркнуть, что из
менения избирательной систе
мы в республике, в местных 
Советах будут обсуждаться от
дельно и приниматься с учетом 
предложений жителей Бело
руссии.

Вопрос: Товарищ Президент! 
Хочу акцентировать Ваше вни
мание на проблеме распрост
ранения болезни Боткина, ко
торая становится обычным яв
лением. Это ненормально. Ка
кие меры будут приняты для 
ликвидации распространения 
опасной болезни?

Ответ: Во-первых, я не пре

зидент, а Председатель Прези
диума Верховного Совета БССР, 
что не одно и то же. Теперь о 
болезни Боткина. Я также обе
спокоен и принимаю этот воп
рос как критическое замеча
ние, которое незамедлительно 
будет передано в Минздрав и 
правительство республики.

Вопрос: Реальна ли програм
ма обеспечения всех семей 
квартирами к 2000 году? Поче
му ничего не слышно об объ
явленном ранее решении о 
строительстве индивидуально
го жилья в Минске?

Ответ: Выполнение програм
мы «Жилье 2000» идет с боль
шим напряжением. Она и се
годня не стала менее сложной. 
Пока мы считаем темпы выпол
нения программы неудовлет
ворительными. Индивидуальное 
строительство в пригородах 
Минска будет вестись. Оно 
сопряжено с обеспечением 
поселков всеми необходимыми 
коммуникациями и инфраструк
турой. У многих предприятий, 
ставших заказчиками, уже име
ются списки тех, кто будет 
жить в первых четырех посел
ках. Так что многое зависит от 
позиции руководства универ
ситета. В районе Щемыслицы, 
где возводятся новые корпуса 
БГУ, вполне могли бы размес
титься дома для профессорско- 
преподавательского состава. 
Эта инициатива в ваших руках.

Вопрос: Как Вы относитесь к 
тому, чтобы обязать депутатов 
проводить регулярные публич
ные выступления?

Ответ: И депутаты, и канди
даты в депутаты обязательно 
должны выступать перед насе
лением. Без этого реформа из
бирательной системы бессмыс
ленна. Очень правильное пред
ложение. Я в нынешнем году, 
к примеру, провел шесть таких 
встреч. Да и эта проходит в 
моем округе, так что я встре
чаюсь с вами, прежде всего, 
как ваш депутат.

Вопрос: В республике давно 
назрела необходимость созда
ния специализированных школ- 
интернатов с углубленным изу
чением физики, математики, 
химии и других дисциплин. 
Одну из них можно было бы 
организовать и при универси
тете.

Ответ: Я целиком поддержи
ваю такую идею. Думаю, что 
надо более настойчиво и целе
направленно добиваться ее 
скорейшего воплощения в 
жизнь, что во многом зависит 
и от собравшихся здесь.

Г. С. Таразевич ответил на 
другие вопросы, касающиеся 
экономических, социальных сто
рон жизни республики. Многие 
из них приняты в качестве кри
тических замечаний и предло
жений. Они будут переданы в 
боответствуюЩие правительст-/ 
венные инстанции для кон
кретных решений.

(БЕЛТА).


